

Escuela: Cens Héroes de Malvinas Anexo los Berros

Docente: Nuñez Juan Manuel

Curso: Segundo

Turno: Noche

Asignatura: Historia y Geografía

Título: Conquista de América: los primeros encuentros

10

Encuentro y conquista

**EL NUEVO MUNDO:
EUROPEOS Y AMERICANOS**

Encuentro, asombro y violencia fueron las características de los primeros contactos entre americanos y europeos.

Encuentros y desencuentros

“Yo, porque nos tuviesen mucha amistad, porque conocí que era gente que mejor se libraría y convertiría a nuestra Santa Fe con amor que no por fuerza, les di a algunos de ellos unos bonetes colorados y unas cuentas de vidrio que se ponían en el pescuezo, y otras cosas de poco valor con que hubieron mucho placer y quedaron tanto nuestros que era maravilla.”

El que escribe es el almirante Cristóbal Colón en su diario de viaje. Ésta es la primera descripción que un europeo hizo de un americano; desafortunadamente, no tenemos ningún testimonio tan temprano de la visión que los americanos tuvieron de los europeos.

En el primer encuentro entre los nativos y los españoles, todo fue asombro. Colón trataba de conquistar el favor de esas extrañas criaturas, hombres de un color un poco más oscuro que los europeos y sin barba en el rostro, de largos pelos negros y de una impúdica desnudez. Les daba bonetes y collares de vidrio para ganar su amistad. Lo que le interesaba era que se convirtieran a “la Santa Fe”, es decir, al catolicismo.

Aunque no tenemos testimonios escritos, es posible imaginar el gran asombro que los europeos produjeron a los americanos. Seguramente, se habrán sorprendido de sus rostros pálidos y peludos, de sus cabellos claros, de sus vestimentas demasiado pesadas para el calor caribeño, de sus armas de fuego y de esas gigantescas montañas flotantes en las que viajaban.

El asombro europeo duró poco. Tiempo después, cuando ya estaba más familiarizado con esas nuevas criaturas, el mismo Colón apuntaba en su diario:

“Y así [estas gentes] son de buenos para mandarles y hacerles trabajar, sembrar [...] y que hagan villas y se enseñen a andar vestidos y a nuestras costumbres.”

Colón advirtió rápidamente que estas criaturas podían ser útiles a España como trabajadores y no sólo como fieles cristianos. **Los españoles pensaban**

que de manera compulsiva los indígenas llegarían a aprender sus costumbres y dejarían atrás las propias, poco civilizadas a juicio de los europeos. Entre estas costumbres, la religión “idólatra” y la desnudez de los americanos eran las que más desagradaban a los europeos. Éste fue el comienzo de la idea de conquista y colonización: **la imposición de una cultura sobre otra en un proceso con mayor o menor violencia según los casos.**

Los españoles en las Antillas, según un grabado de Teodoro de Bry de 1592.

106

106

© Santillana S.A. Prohibida su fotocopia. Ley 11.723

Actividades:

Lea atentamente el documento y responda

- 1- ¿Cómo fue el primer encuentro entre Colón y los nativos?
- 2- ¿De qué manera veía Colón a los nativos?

- 3- ¿Qué le interesaba a Colón del nativo en un principio?
- 4- ¿De qué se sorprendían los nativos al ver a los europeos?
- 5- ¿Qué apuntaba Colón en su diario con respecto a los nativos?
- 6- ¿Qué es lo que más desagradaba a los europeos y fue el comienzo de qué?

3 HÉROES O VILLANOS: LOS CONQUISTADORES

Gulados por la ambición de riquezas, por el deseo de mejorar su situación social y por la voluntad de cristianizar a nuevos pueblos, los conquistadores se embarcaban en una empresa que tenía mucho de aventura.

Las andanzas de los conquistadores: aventura y ambición

"[Estos son] los trabajos y penurias que pasamos en la tierra miserable en que estamos [...] aquí [vamos] caminando por esta tierra para descubrirla, descalzos, desnudos, muchas millas de millas, con un saquito de harina tostada al hombro, y la calabaza al cinto llena de agua, y con nuestras armas cargadas, talando árboles y abriendo camino por donde andamos, y lloviéndonos en la cabeza sin tener dónde refugiarnos salvo la sombra de algún tronco."

Así escribía, en una carta dirigida a España, Pedro Eusebio, un ignoto conquistador de la expedición comandada por Álvaro Núñez Cabeza de Vaca, que cruzó todo el sur del Brasil, desde la costa del Atlántico hasta Asunción. ¿Por qué algunos españoles se aventuraron a participar en expediciones de conquista en las que ponían en riesgo sus propias vidas?

X En primer lugar, los impulsaba la ambición, la sed de obtener riquezas. En su mayoría, los conquistadores eran hombres de escasa fortuna. Algunos de ellos eran hijos segundos de familias de una nobleza de menor jerarquía, como Hernán Cortés, el conquistador de México. Otros eran hombres de baja posición social y sin educación, como Francisco Pizarro, conquistador del Perú. Su precaria posición social en España y su falta de riquezas los impulsaban a buscar fortuna en esas nuevas tierras llenas de posibilidades. Una conquista era afortunada cuando obtenían mucho oro. Ellos resumían sus deseos y objetivos en la frase "vaier más": mejorar de categoría social y enriquecerse con la conquista.

En segundo lugar, los guiaba el **espíritu de cruzada**. Los españoles habían combatido contra los musulmanes durante setecientos años y mantenían un espíritu de lucha impulsado por la fe en la religión cristiana. Así, muchos conquistadores consideraron la conquista de las nuevas tierras como una continuidad de sus luchas contra los musulmanes. La fe cristiana y el objetivo de convertir a los infieles al cristianismo impulsaban la conquista.

X Razones de una conquista fulminante

La derrota de las grandes sociedades indígenas, aztecas, mayas e incas fue rápida y fulminante. ¿Cómo explicar que pequeñas bandas de conquistadores –unos cientos, en el mejor de los casos– sometieran imperios enteros en tan corto tiempo?

La **superioridad tecnológica de los españoles** puede explicar la rapidez de la conquista, aunque sólo en parte. Esta superioridad se limitaba a algunos recursos: **el empleo del caballo**, que proporcionaba a los españoles una mayor movilidad y, a la vez, una ventaja psicológica, pues los indígenas le tenían mucho miedo; **las armas de fuego**, que permitían la lucha a distancia y también aterrorizaban

El apóstol Santiago, que había sido invocado por los cristianos durante la Reconquista española, se convirtió en Santiago Matadinos durante la conquista de América.

110

110

Actividades:

- 1- ¿Qué los impulsaba a los conquistadores la aventura de conquistar nuevas tierras?
- 2- ¿Qué eran la mayoría de los conquistadores que llegaban a América? Dar ejemplos
- 3- ¿Cómo era su posición social en España?
- 4- ¿Cuándo una conquista era afortunada?
- 5- ¿La derrota de los Mayas, Aztecas e Incas fue rápida y fulminante? ¿A qué se debió esto?
- 6- Director: Juan Manuel Nuñez

